

Nota de prensa

EDUCACIÓN Y DERECHOS HUMANOS: PRESENTAN INFORME SOBRE TRAYECTORIAS ESCOLARES DE ADOLESCENTES EN CONFLICTO CON LA LEY

- El Mecanismo de Prevención de la Tortura presentó el estudio que analiza las trayectorias educativas, familiares y sociales de adolescentes privados de libertad en el sistema penal juvenil.
- El informe fue elaborado con apoyo académico de FLACSO Paraguay y la Universidad Iberoamericana.
- La presentación se realizó en el Centro de Formación e Innovación en Políticas Públicas de la OEI en Paraguay.

Asunción, 16 de diciembre de 2025. – El Mecanismo Nacional de Prevención de la Tortura (MNP) presentó el Informe Especial “Trayectoria escolar de adolescentes en conflicto con la Ley. Monitoreo temático en Centros Educativos”, un estudio que expone las múltiples vulnerabilidades que atraviesan adolescentes privados de libertad en el sistema penal juvenil.

La presentación fue realizada en la Sala Bartomeu Melià del Centro de Formación e Innovación en Políticas Públicas (CeFIPP) de la OEI en Paraguay.

El informe fue desarrollado con el apoyo académico de FLACSO Paraguay y la Universidad Iberoamericana en el marco de su trabajo orientado al fortalecimiento de políticas públicas en educación, derechos humanos e inclusión social.

Entre los principales hallazgos, el estudio identifica la exclusión escolar como un proceso acumulativo, asociado a la falta de acompañamiento adulto, dificultades pedagógicas no atendidas, barreras lingüísticas —especialmente en adolescentes hablantes de guaraní— y presiones económicas. El consumo de sustancias aparece como un factor transversal en las trayectorias analizadas, vinculado a contextos familiares y comunitarios con escasa presencia institucional.

El informe también documenta relatos de malos tratos y violencia institucional durante las detenciones, así como entornos familiares y barriales marcados por la violencia y la exclusión social.

CONTACTO

Víctor Salinas
Responsable de Comunicación
OEI Paraguay
comunicacion.pry@oei.int
+(595) 971 975742

En sus conclusiones, el MNP subraya la necesidad de respuestas integrales y sostenidas, que fortalezcan la articulación interinstitucional, el acompañamiento educativo y los enfoques de salud pública, con el objetivo de prevenir la tortura, la exclusión social y la reincidencia.

Acerca de la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema "Hacemos que la cooperación suceda", la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura ([OEI](#)) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur en Iberoamérica. Actualmente cuenta con 23 Estados miembros y 19 oficinas nacionales, además de su Secretaría General en Madrid.

En 2024 recibió el prestigioso Premio Princesa de Asturias de Cooperación Internacional "por su fructífera labor en la promoción del multilateralismo y por representar un importante puente en las relaciones entre Europa e Iberoamérica". Con más de 650 proyectos en curso y 400 convenios de cooperación activos, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción del analfabetismo en Iberoamérica, con una media de 11 millones de beneficiarios directos en los últimos 5 años.

CONTACTO

Víctor Salinas
Responsable de Comunicación
OEI Paraguay
comunicacion.pry@oei.int
+(595) 971 975742